

Logroño, un mes	1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado	3 »
Cuba y Puerto-Rico, semestre	10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre	14 »

LA RIOJA

PRECIOS DE INSERCIÓN.

En 4.ª plana, línea cuerpo 3.	Pesetas 0'05
En 3.ª id. id. id.	» 0'10
En 1.ª id. id. id.	» 0'25
Gacetas, línea	» 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

Numero suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA, NÚM. 9

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

Año IV

Logroño, Sábado 2 de Julio de 1892

Núm. 1.052

Se traspasa el establecimiento de tejidos de Santiago Viguera

PORTALES, 64 Y 66, LOGROÑO

Mientras se encuentra quien tome el traspaso **Gran liquidación.**—A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno.—**GRANDES REBAJAS** para disminuir existencias y facilitar el traspaso.—**Irremisiblemente precio fijo.**

RAFAEL DEL RIO, Oculista

Consulta diaria de 12 á 2.—Mercado, 100, 3. Logroño.

Cordero de leche á 6 reales kilo.

Pastelería de Alegre, Portalillos, 11

H. SANCHEZ OCULISTA

Consulta de 11 á una y de 3 á 4 Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

En la Droguería de P. Fernández

Plaza del Mercado (próximo á Correos) Se ha recibido una buena partida de **Azufre Flor y Sulfato de Cobre**, para combatir las enfermedades de la vid, de inmejorables condiciones.—También está recibiendo gran surtido de **papeles pintados** de última novedad á precios muy económicos.

De interés.

Suponemos que el Ayuntamiento de Logroño, se habrá enterado de un artículo de la ley de presupuestos que ayer empezó á regir, según la «Gaceta oficial».

Es el artículo 6.º, referente á la contribución industrial y de comercio, cuyo último párrafo dice así:

«La Administración podrá hacer efectiva la contribución industrial y de comercio, por medio de encabezamientos ó conciertos totales ó parciales, ya sea con los municipios, ya sea con los gremios, siendo extensiva esta facultad, cuando los celebre con los Ayuntamientos, á la exacción y cobro de las patentes que hayan de satisfacer los vendedores de las plazas y mercados, modificándose, al efecto, en lo que fuere preciso, las disposiciones y tarifas vigentes, referentes á este último extremo.»

De modo que el municipio logroñés puede hacer efectiva la contribución industrial y satisfacer al Estado el cupo en que se convenga.

¿Convendrá al Ayuntamiento y á los particulares el arriendo del impuesto ó será preferible seguir como hasta hoy?

He aquí un tema difícil, pero que hay que estudiar con urgencia y resolverlo cuanto antes.

El cobro de contribuciones por el ayuntamiento es fácil que le reste simpatías creándole enemigos, pero si redunda en beneficio de sus administrados, hay que prescindir de ese inconveniente y adoptar el sistema con decisión.

Pasa por ahí como cosa corriente que hay mucha ocultación en la riqueza imponible y si el contrato que celebrasen Estado y Municipio fuera de tal naturaleza que el descubrimiento de esas supuestas defraudaciones viniese á mejorar el estado de los fondos comunales, algo habríamos ganado.

Desde luego contamos con dos factores importantísimos que deben tenerse en cuenta, para el caso de que el encabezamiento se hiciese en las condiciones que suponemos.

Es uno la legendaria honradez de nuestro ayuntamiento en el manejo de caudales y su administración. Bajo este aspecto no tememos que recomendaciones eficaces viniesen á mermar la renta, pues el ayuntamiento actual y suponemos que también los sucesivos, habían de rechazar toda gestión de esta clase.

Es el segundo la proximidad del recaudador y el contribuyente que produce aquella ventaja que informa el refrán «hacienda, tu amo te vea»; es decir, que conociendo personalmente ó por relaciones muy directas los concejales á los industriales, están en condiciones de hacer producir más á la renta que los empleados públicos por honrados y diligentes que estos últimos sean.

Después de esto, hay la mayor facilidad para hacer denuncias, la forma de recaudación, que ha de ser necesariamente mas suave, el ahorro de una parte en el premio de cobranza, la menor aversión del público (aunque siempre sea mucha) á pagar el impuesto, ya que ha de favorecerle mas inmediatamente y otras muchas razones que abonan el concierto autorizado por la novísima ley. Puede haber sin embargo, y de hecho las habrá, razones poderosas y contrarias y por eso pedimos detenido estudio, para pesar unas y otras y para la adopción del sistema mas beneficioso á los intereses del pueblo.

De todos modos, el asunto no es tan insignificante que pueda dejarse pasar sin prestarle un poco de atención.

La ley del Lunch

Viene á ser en España algo parecido á la «ley del Lynch» en los países americanos: una calamidad como otra cualquiera y aún peor que ninguna otra calamidad.

Allá por un quitame ese negro, cogen á un hombre de color y lo *lynchan* sin formación de causa.

Aquí un bautizo, un casorio, un traslado de ascenso ó la menor distinción honorífica, obligan al beneficiado á *lunchar* en compañía de sus amigos; pagando después como es consiguiente, la cuenta de la repostería si no quiere llevar fama de insociable, agarrado y cicatero.

—Hola, D. Melquiades—oímos por ahí—¡que sea enhorabuena! por fin ha conseguido V. aquello.

—Si señor; por fin.

—Ya tiene V. su juzgadito de ascenso.

—¡Ya! después de pasarme veinte años de Juez de entrada.

—Eso ha sido un triunfo; es preciso remojarlo, ¿no le parece á V?

—Estoy á sus órdenes.

—¡Siempre tan amable! Tomaremos unas botellas de *Champán*.

—Eso es muy poco.

—¿Cuatro botellas?

—Nada de eso; tomaremos un baño en pila; las cosas se remojan bien ó no se remojan.

Mucho se ha escrito contra la costumbre de los banquetes, pero á mi juicio, es más intolerable y menos equitativa la de *lunchs*.

Un banquete es por lo general la comida que todos pagan ó, á lo sumo, la comida en que todos son anfitriones menos el héroe de la fiesta que es el convidado.

Un *lunch* al revés; es la comida en que uno solo satisface el apetito de todos los demás.

Al viejo tipo de parásito atiborrándose con lenguas de avestruz y embriagándose con vino de Chipre, ha sucedido el vividor moderno á quien un frac medianamente cortado autoriza para embaularse *sandwichs*, emparedados, y dulces, rociándolos con Jerez y regándolos luego con *Champagne*.

Una conferencia científica, una velada literaria, un baile, cualquier espectáculo tras el cual se columbre el *buffet* ya puede asegurarse que tiene lleno seguro.

—¿Qué tal la conferencia de la otra noche?—preguntamos.

—Chico, una manzanilla superior.

—Bueno, pero el orador ¿qué dijo?

—¡Toma! que le gustaba muchísimo; por poco se emborracha.

—Me refiero al discurso.

—¡Ah! de eso no sé; desde el *buffet* no se oía ni una palabra.

En toda familia de regular posición el capítulo de refrescos, thés y chocolates no puede suprimirse del presupuesto.

—La semana que viene se casa nuestra hija—dice una mamá—¿no te parece que debemos comprar una mantelería de refrescos?

—Una mantelería no; un bolsillo de refresco es lo que yo necesito á toda costa.

—Sé razonable; ya comprenderás que no vamos á traer aquí á los convidados para dejar de darles siquiera un azucarillo.

—Tanto como eso... se les da ¡y que se lo rifen!

—Hay que organizar algo; un desayuno, un chocolate, alguna cosa aunque sea barata.

—¿Para qué? Se dice que los novios tienen que salir inmediatamente en el correo.

—¡Ni que la gente fuera tonta! ¿No saben todos que los chicos se van á su casita de la puerta de San Vicente?

—Pues por eso tienen que tomar á escape el correo... de estaciones y mercados.

Un mendigo con traje del oficio, difícilmente encontrará el sustento en las ollas del cuartel, en la cocina del hospital ó en los comedores de la tienda-asilo.

Pero cortadle el pelo, rapadle la barba, colgadle un frac y aunque es probable que no pruebe el cocido en todo el año, encontrará fiambres, dulces y pastas á «tutiplen».

En esta clase de fiestas, por fortuna, no es costumbre exigir la cédula á los comensales sospechosos.

Que haya un convidado más ¿que importa al mundo ni á la cuenta del fondista?

De todos modos, la mayor parte de los que allí beben y se atracan ven luego por la calle al anfitrión y no le saludan siquiera.

Eso de los «estómagos agradecidos» no pasa de la categoría de un bello ideal.

«La comida hecha, la compañía

deshecha» es una frase mas antigua y mas aplicable al caso.

Las fiestas «á palo seco» no son ya del gusto de los señores.

El cura que canta su primera misa, el abogado que pronuncia su primer informe, el empleado que firma la primera nómina... todo el mundo tiene que pagar sus primicias, y no digo sus diezmos, porque á veces sube la proporción á bastantes mas.

De este modo, hay gente que vá de guinda en guinda ó de emparedado en emparedado.

—¿Estuviste en el baile de los de Primez?—le dije á un amigo.

—Si, chico, por cierto que me ví en un compromiso....

—A ver; cuenta.

—Figurate que salía yo del comedor cuando la chica del brigadier ¡ya sabes! se acercó á pedirme unos rigodones....

—Y tu...

—Pues tuve que decirle que no llevaba; porque la verdad es que no había cogido mas que dátiles y yemas de coco.

Luis Royo Villanova.

30 de Junio de 1892.

(Prohibida la reproducción.)

Apuntes al vuelo

Todo sigue igual. La provechosa influencia del progreso en nada se deja conocer aquí, pues el aspecto general de la población es enteramente lo mismo que cuando hace un mes me ausenté.

Las calles siguen en el floreciente estado de siempre, las columnas minigitorias estan tan aromáticas como de costumbre y por el Espolon y demás sitios donde el verde follaje puede convertirse en cómplice inconsciente de ciertas demasías, siguen repitiéndose aquellos *cuadros disolventes*, con mas frecuencia que antes.

Yo que pensaba que nuestro digno Alcalde, se había decidido á imitar en eso de las reformas á su colega madrileño el famoso Bosch; yo que creía que los imperturbables monolitos regios que desde tiempo inmemorial estan sufriendo los rigores de la intemperie iban á tener la suerte de que algun concejal magnánimo les cepillase un poco la ropa; yo que casi esperaba de las iniciativas

LA BASTARDA

287

Vuestra contestación es grave, muy grave, y quede convertirse en arma terrible contra vos.

—Mantengo esa afirmación.

—Os lo repito, tened cuidado.

—Digo la verdad.

—¿De modo que vos sostenéis que no fué por orden vuestra por lo que el guardabosque Caillonet huyó de este país?

—Lo sostengo.

—Entonces, señor Conde, ¿qué significa la orden de veinte mil francos, firmada por vos, que fué pagada á ese mismo Caillonet por vuestro banquero de Nantes?

El señor de Vezay aterrorizado guardó silencio.

—¿Fué, acaso, robada dicha letra?—preguntó el procurador del rey.

El Conde de Vezay tampoco respondió esta vez.

El juez de instrucción, á cada uno de estos detalles, se frotaba las manos, murmurando en su interior.

—¡Ah! ¡Buen proceso! ¡buen proceso!

286

XAVIER DE MONTEPÍN

—La cartera fué llevada al castillo de Villadien y colocada sobre un mueble, en donde era fácil verla.

—¿La llevasteis vos?

—No.

—¿Quien, entonces?

—Uno de mis criados.

—¿Qué empleo tenía este en vuestra casa?

—Guardabosque.

—¿Su nombre?

—Caillonet.

—El procurador del rey consultó algunas notas trazadas con lapiz en su cartera, y luego preguntó:

—¿Y este Caillonet luego desapareció de pronto?

—Si.

—¿Abandonando á su esposa?

—Si.

—¿Obedeciendo vuestras órdenes?

—No.

—¿Como! ¿No fuisteis vos quien le ordenó que abandonara este país?

—No.

—Señor Conde, tened cuidado con lo que decís

LA BASTARDA

283

El hombre que de improviso se hallara delante de un espectro no podría tener seguramente los ojos mas espantados que lo estaban los del señor de Vezay ante aquellas dos llaves.

—No.—respondió sin embargo haciendo un violento esfuerzo,—no las conozco.

—Pues con ellas se abren las dos puertas del panteon. Venid, señor.

—¿A donde?

—Al lugar donde reposan vuestros antepasados.

—¿Y qué queréis hacer allí, Dios mio?

—Proceder ante vos á la inspección de las tumbas.

—¡No! ¡yo no iré!

—¿Y por qué no vendreis?

El conde no respondió, y el procurador del rey repitió su pregunta, ante cuya insistencia el señor de Vezay adoptó por último una extrema resolución contestando:

—Pues bien, si... concedo... hallareis el cuerpo... pero no me conduzcáis al panteon.

—¿Confesais el asesinato?—preguntó el procurador del rey mientras el juez de instrucción se frotaba las manos con aire de triunfo.

municipales encontrar á Logroño convertido en puerto de mar, me he visto dolorosamente sorprendido al ver defraudadas mis optimistas esperanzas.

Lo único que ha variado un poco ha sido el kiosko; la barandilla ha desaparecido, pues según dicen, como para dentro de un par de meses ya estará colocada la cubierta, ha sido preciso quitarla para proceder con toda urgencia á la terminación de las obras.

El resultado inmediato de tan circunspecta resolución ha sido la supresión de las veladas musicales que con gran contentamiento por parte de todos, venían dándose en el paseo los días festivos por la banda militar.

De modo que aquí podíamos repetir la frase «Mas te valiera estar duermes».

¿Tienen un *pesqui* ciertas personas! ¿Verdad señor Alcalde?

×

No sabía yo que la Astronomía tenía prosélitos por estas latitudes.

Pues sí señor, tenemos entre nosotros á un rubicundo joven capaz de dar quince y raya al mismo Noherlesoom.

Tiene montado su observatorio con vistas á la Plaza del Mercado, cerca, muy cerca de donde usted vive señor Alcalde.

A eso de las doce de la noche, cuando todo está en silencio, nuestro improvisado astrónomo se asoma al balcón y provisto de un antejo de regulares dimensiones, comienza á dirigir visuales hacia la región del espacio por donde el planeta Venus suele aparecer.

Anteanoche ocurrió una cosa curiosa; Venus no aparecía, las nubes se habían aglomerado en aquel sitio y por mucho que se esforzaba no pudo nuestro Noherlesoom divisar la faz de su astro favorito.

Cansado de trabajar en vano, enfocaba el antejo en todas direcciones y cuando ya agotada su paciencia se disponía á retirarse, vió abrirse uno de los balcones del ala opuesta, volvió á enfocar y ¡oh prodigio! entre un cielo de tinieblas vió destacarse una silueta blanca de contornos femeniles, fijóse mas y ¡oh portentoso! notó que le hacía guiños significativos. No cabía duda aquella blanca silueta—que otros menos sabios hubieran tomado por una damisela ali-gerada de ropa—era Venus, su planeta predilecto, que no pudiendo acudir á la cita en clase de astro, por la inoportuna interposición de aquellas nubes, había adoptado por misteriosas metamorfosis, vaporosa forma de mujer y colándose por la chimenea, llegó á la sala y abrió el balcón de par en par con el fin de auxiliar al incipiente astrónomo en sus profundas investigaciones.

Vosotros, los jóvenes románticos, los que pasáis la noche preguntando á la luna si os engañan vuestras novias, dejáis de filosofías, é imitad la conducta de nuestro rubio sabio, de-

cidle que os dé unas cuantas lecciones de *Cosmografía*, y... ya veréis que buenos ratos se pasan.

BRIJAN.

Sección de noticias

La llegada y salida de trenes de esta estación en virtud de los nuevos itinerarios puestos por la empresa del Norte, tienen lugar desde 1.º del actual á las siguientes horas:

Tren número 180. Misto. 1.º, 2.º y 3.º clase. Nace en Logroño á las 4:50 de la mañana, con dirección á Castejón.

Número 182. Misto. 1.º, 2.º y 3.º clase. Llega de Miranda á las 10:20 de la mañana y muere en Logroño.

Número 161. Correo. 1.º y 2.º clase. Llega de Castejón á las 10:49 de la mañana y sale á las 11:01 para Miranda.

Número 173. Omnibus. 1.º, 2.º y 3.º clase. Llega de Castejón á las 11:45 de la mañana y sale á las 12:01 para Miranda.

Número 183. Misto. 1.º, 2.º y 3.º clase. Nace en Logroño y sale para Miranda á las 2:50 tarde.

Número 160. Correo. 1.º y 2.º clase. Llega de Miranda á las 3:41 tarde y sale para Castejón á las 3:51.

Número 172. Omnibus. 1.º, 2.º y 3.º clase. Llega de Miranda á las 5:27 tarde y sale para Castejón á las 5:37.

Número 181. Misto. 1.º, 2.º y 3.º clase. Llega de Castejón á las 9:35 de la noche y muere en Logroño.

En el actual debate político del Congreso, se cree que volverá al partido liberal el señor Martos y sus amigos, mediante una declaración del señor Sardoal.

La ejecución del tristemente célebre Ravachol, ha sido señalada para dentro de breves días, aunque no se fija cuál.

El triste acto tendrá lugar en Mont Brisout.

Noticias de la Rioja baja acusan una gran paralización en la venta de vinos de algunas días á esta parte.

Tampoco están muy satisfechos del aspecto de las viñas, que en bastantes pueblos deja mucho que desear.

Procedente de Madrid ha llegado con objeto de pasar el verano entre nosotros, la distinguida señora del coronel de Ingenieros don Pablo de Eugenio, acompañada de sus hermosas hijas.

En la villa de Treviana se ha declarado el sarampión. Si bien hasta ahora con carácter benigno la epidemia ha invadido á mas de cincuenta niños.

El Alcalde y la Junta de Sanidad han tomado toda clase de precauciones á fin de evitar la propagación,

suspendiendo las clases y adoptando otras medidas.

La Junta directiva de la Cámara de Comercio ha empezado los trabajos para abrir una suscripción entre la industria y comercio de esta capital con objeto de preparar festejos, añadiendo algunos números mas al programa de fiestas para las próximas ferias de San Mateo.

Ayer salió para Agoncillo, delegado por el Gobierno civil, el señor Parejo, con objeto de investigar la marcha administrativa de aquel ayuntamiento, conociendo á la vez en las cuestiones que han motivado la renuncia que ha hecho del cargo de Secretario de aquel municipio don Manuel Reboiro.

No puede predecirse hasta qué punto será fructífera para los intereses procomunales, la visita del delegado de la autoridad superior, pero desde luego es creible no será del todo inútil la investigación dispuesta por el señor Camacho, y si no nos quedamos á la mitad del camino, como con sentimiento se vé ha sucedido en otras visitas giradas á este y otros ayuntamientos, no es dudoso creer que se llegará á un fin práctico.

Que es á lo que se tira ó debe tirarse, respetable señor don Manuel.

Segun hemos oido referir, los vecinos de Rincón de Soto no aviniéndose á que los consumos se cobraran por remate, sistema de puertas, armaron en la tarde y noche del jueves un regular alboroto: querían que el impuesto de consumos se cobrara por reparto vecinal; quizá imitando á sus vecinos los de Aldeanueva, que se encuentran muy bien, con tal sistema.

A la altura en que se halla la época para las operaciones de cobro y pagos; dado que pudiera llegarse á desaudar lo andado, siempre es una dificultad, y comprendiéndolo así, el ayuntamiento de la citada villa comisionó á varios vecinos para que pasasen á esta capital con objeto de gestionar, tanto ante la Delegación de Hacienda, como del Gobierno de provincia, el logro de las pretensiones del vecindario de Rincón de Soto.

En efecto, ayer la susodicha comisión visitó á ambas autoridades, que se mostraron dispuestas á secundar los deseos expuestos, siempre que sean compatibles con la ley y se guarden las prescripciones que marca la Instrucción y Reglamento de Consumos.

Para prevenir cualquier atropello, hemos oido, han pasado á dicho pueblo algunas parejas de la Guardia civil.

También se decía, pero no salimos garantos de la noticia, que en Préjano había ocurrido algo sobre consumos.

Desde ayer, según decíamos en

nuestro número anterior, el servicio de Giro Mútuo está á cargo de la Compañía Arrendataria de Tabacos, por tanto para sacar ó cobrar libranzas, desde 1.º del que rige hay que acudir á casa del representante de la Compañía, don Pio Segundo Morga, calle Mayor, 114, en esta ciudad y en casa de los comisionados, en los puntos donde existiera Giro Mútuo. Creemos muy del caso hacer esta advertencia á nuestros suscriptores y al público en general.

Recibidos en la Cámara de Comercio los Reglamentos y Boletines para la Exposición Nacional de Industrias artísticas que ha de celebrarse en Barcelona, los señores esportadores que deseen tomar parte en dicho certamen pueden pasar á recogerlos á la secretaría general de la misma.

El jueves á las once y media de la mañana tuvo lugar en Burgos la solemne inauguración de la traida de aguas á aquella ciudad.

El acto, que resultó, magnífico puesto que concurrieron á él, además de las autoridades, comisiones é invitados, mas de ocho mil almas, se celebró con todo el aparato y ceremonial, que en actos tan importantes se acostumbra; al par que con la sencillez propia del caso.

El muy Reverendo señor Arzobispo bendijo las aguas, dándose á seguida paso á estas por el surtidor colocado en la Plaza.

Las aguas subieron á una altura no esperada por el público: querían rebasar los magníficos capiteles de la Catedral y entonces los vivos los aplausos llegaron también al estremo del entusiasmo.

Todo Burgos se felicita de tal mejora, confiando que la salud pública ha de ganar mucho con ella.

La compañía de las aguas obsequió á las autoridades, comisiones é invitados con un delicado y espléndido lunch, que se dió en las casas consistoriales, pronunciándose eufemístas brindis.

Este número del programa de las fiestas que Burgos celebra estos días será el que vivirá por siglos en la memoria de los hijos de la ciudad de Cid.

Privados de franquicia oficial, nuestros diputados de Córtes, la Comisión de gobierno interior, con muy buen acuerdo en nuestro sentir, ha resuelto abonar el importe de la correspondencia que tengan dichos representantes.

Pero no pasemos de ahí, y ahora, en la conciencia de los favorecidos está hacer lo demas.

Y no meneemos mas el sello.

A lo dicho por varios periódicos que con objeto de llegar á las economías que han de hacerse en los ministerios con arreglo á la Ley de presupuestos sancionada antes de ayer, iba el señor Villaverde á practicar la insaculación, como medio mas

perfecto, oponen los periódicos ministeriales la mas rotunda negativa. Desde que nos enteramos, nos pareció la cosa un poco fuerte, pero tanto vamos viendo en pasados-presentes y pasados-futuros, en esto de empleados, que, con todo respeto sea dicho, no era para pasmar la noticia en cuestión.

Pero, vamos, no se insaculará; más entonces ¿qué sistema será el que se siga?

A cinco mil empleados hace subir un colega el número de cesantes que por virtud de economías dejaron ayer de figurar en nómina. Se ha dicho que aquellas serán un diez por ciento, luego piadosamente pensando hay en España 50.000 empleados activos.

Y sentado este dato, averiguar el número de expedientes que yacen en el olvido, entre el polvo, comidos de roedores en las taquillas de las oficinas públicas españolas.

Nota de los certificados detenidos en esta Administración principal de Comunicaciones, por ser desconocidos los destinatarios:

Tiburcio González y González, de Salta para Logroño.—Robustiana Nájera, de Logroño para Paraña.—José Abad Galán, de Logroño para Jiménez.—Nazario Perez, de Logroño para Comenen.—Ramon Torres, de Logroño para Valencia.—Magdalena Saez, de Logroño para Buenos Aires.—Juan Cazales, de Logroño para Chile.—María Hurtado Gil, de Francia para Logroño.

Ayer se suspendió la vista que debía verificarse en la Audiencia, por no comparecer el letrado y varios testigos.

Parece que el entierro hecho en Haro al conocido republicano don Casimiro Marco, sirvió á su partido para hacer una manifestación de simpatía al infortunado joven que el día de San Pedro murió de muerte violenta al regresar de una romería.

El cólera empieza á preocupar en España. Hasta ahora estamos por fortuna libres de la terrible epidemia, pero como en Rusia aprieta bastante y en Francia no es tan leve como se decía, nuestro Gobierno se ha visto en el caso de tomar ciertas medidas, entre las que figuran hasta ahora recomendar á los cónsules españoles mucha vigilancia y energía y reunir al Consejo de Sanidad, el cual ha dado informe, nombrando una comisión (naturalmente) que estudie la epidemia en Francia y escriba la correspondiente memoria.

A esta causa, y no á las viruelas, se dice que obedece el aplazamiento del viaje regio á San Sebastian y si no al hermoso puerto vascongado, es fácil que dejen de asistir á los pueblos franceses de la frontera, gran número de veraneantes.

—¿Yo no he asesinado al señor de Villadien?
—¿Le habeis matado, pues?
—Sí, pero en duelo.
—¿En un desafío?
—Lealmente, cara á cara, espada contra espada.
—Un corredor del castillo es lugar poco á propósito para un duelo, señor Conde.
—No fué en un corredor en donde nos batimos.
—¿En donde, pues?
—En el parque, cerca de la pequeña puerta, que está junto al pabellón de caza.
—¿Y á las dos de la madrugada?
—Sí, á las dos de la madrugada.
—¿Esperábais, sin duda, allí al Vizconde?
—Lo esperaba.
—¿Á pesar del terrible huracan de que nos habeis hablado?
—¿Y qué importaba el huracan?
—Pues yo creía, de acuerdo con vuestras mismas palabras, que el señor de Villadien era vuestro íntimo amigo.
—Lo había sido—respondió con voz sorda el Conde.
—¿Y ya no lo era?

—No.
—¿Os había gravemente ofendido, pues?
—Sí.
—¿Qué clase de ofensa era esa?
El señor de Vezy no respondió, y continuó el procurador del rey:
—Volvamos al duelo. Habeis hablado de espadas; es con ese arma con la que os batisteis.
—Sí.
—¿El Vizconde llevaba espada?
—No, pero yo llevé dos.
—¿Previendo desde luego aquel combate?
—Sí.
—¿Sucumbió inmediatamente el Vizconde?
—Después de cinco ó seis minutos de lucha...
—¿Cayó muerto instantáneamente?
—No. Tuvo tiempo de pronunciar algunas palabras y entregarme una cartera.
—¿Qué contenía esa cartera?
—Papeles de familia.
—¿Y qué debíais hacer con ella?
—Ponerla en manos de su hijo.
—¿Y os eximisteis de esta obligación?
—Sí.
—¿Cómo?

CAPITULO XI

Arrestado

Después del principio del interrogatorio que terminaba en el precedente capítulo, se había operado un cambio completo en el semblante del procurador del rey.

Su palabra seguía, sin duda, siendo atenta y comedida; pero su acento denotaba que había terminado todo género de benevolencia.

Esto tiene su explicación. El magistrado, cuando llegó al castillo, confiaba en que el conde de Vezy podría justificarse de la acusación que sobre él pesaba.

Esta esperanza había sido ilusoria. La culpabilidad del Conde era, por decirlo así, palpable, luminosa, casi incontestable.

Aún había más. El hecho de haber casado á su hija con el hijo del hombre asesinado por él, pa-

El crimen de anoche

Anoche cerca de las once fué herido mortalmente en la calle Mayor, á la puerta de su casa, el vecino Francisco Santolaya (Quico) por un sujeto llamado Zacarias.

No se sabe que ocurriese cuestión alguna: según nos han dicho, se encontraba Quico conversando con unas mujeres cuando acertó á pasar el Zacarias que le dijo «callá vá, Quico», y le tiró una cuchillada acertándole en la parte superior del muslo cerca del estómago.

El agresor se dió á la fuga por la calle del Puente, y al bajar á la ronda de San Gregorio fué detenido por un dependiente de consumos, luego llegó el sereno, quienes le condujeron á la Inspección de policía.

El herido fué llevado al hospital, donde continúa en estado grave.

Al presunto autor del hecho se le ocuparon la navaja con que agredió y una pistola cargada.

Si algun error hay en el relato, con gusto lo rectificaremos.

La AGENCIA ALMODOBAR, Puerta del Sol, número 9, entresuelo, izquierda, Madrid, es un Centro que cada día adquiere más importancia, por los excelentes resultados que en la mayoría de los asuntos que se le encomiendan obtiene. La actividad con que los gestiona, la inteligencia con que los dirige, y la economía de sus honorarios, son los principales factores del éxito.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112 principal, Logroño.

Recomendamos la lectura de la memoria de las renombradas aguas Nitrogenadas Bicarbonatadas de Urberuaga de Ubilla. Véase el anuncio en la 4.ª página.

El antiguo dueño de la Peluquería de la plaza del Mercado Angel Lapiente, ha tomado por su cuenta la conocida y acreditada Barbería de don Celedonio Ruiz, sita en la plaza de San Isidro, hoy de Amós Salvador. La parroquia y público en general encontrarán en dicho establecimiento que desde 1.º de Julio se halla instalado en la misma plaza, casa de don Joaquín Fariñas, el esmerado trato que siempre en él se dió.

Admite alumnos y servirá á domicilio á los parroquianos que así lo deseen.

El día 1.º del próximo Julio se abrirá, en la calle del Mercado número 116, piso 3.º un colegio de niñas, bajo la dirección de la Maestra Superior doña Francisca Martínez.

Se curan las afecciones de la piel y los vicios humorales de la sangre, los catarros pulmonares y laringeos, la anemia, clorosis, etc., con las aguas sulfurosas y con las ferruginosas manganíferas de Gaviña, en Guipuzcoa, siendo numerosa la concurrencia desde el 15 de Junio al 15 de Septiembre al establecimiento mo-telo.

En el acreditado Gabinete del Cirujano Dentista don Eusebio González se colocan con suma aceptación **Dentaduras en oro, caucho y celuloides, empastes orificaciones y extracciones**, por el Cloruro de étilo, sin dolor del paciente, nuevo anestésico local empleado para este objeto, dando resultados mara-

villosos, siendo inofensivo y sin necesidad de aplicar lo en inyecciones como sucede con la cocaína.—Mayor, 58 y 60, frente á la Posada San Anton, Logroño.

Cuartos desalquilados

Calle de Soria, número 24, piso 2.º.—En la misma informarán.

Calle del General Espartero, núm. 1, piso 3.º derecha. Consta de 5 habitaciones, con despensa, retrete y cocina con agua.—Informarán piso principal.

Local propio para tienda; en la calle de la Imprenta, número 20. Darán razón en la calle de Sagasta, número 3, tienda.

Calle de la Compañía, núm. 17, 3.ª, derecha. Habitaciones espaciosas bien ventiladas y buenas luces.—Informarán Almacén de Coloniales de José Bello.

Casa número 143, sita en Cuatro Cantones, existe un local con estantería, apropiado para tienda de comestibles.—Informará don Melitón Pancorbo. Portahillos de la Plaza del Mercado, núm. 21.

Calle Mayor, número 47, tienda con habitación.—informarán en la misma.—piso principal.

Calle del Mercado, Portales, casa del Café París, piso 2.º, habitaciones espaciosas y galerías al sol.—Informará D. Pedro Nájera, Carretera de Burgos.

Calle de San Juan número 48, planta baja, propia para taller, almacén ó cocheros. Piso principal.—Informará don Pedro Colis.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

San Sebastian 1.º.—7 t.

Empiezo mi tarea veraniega con una mala noticia. Hoy ha aparecido ahogado en la Playa frente á la montaña Rusa, Francisco Uranga; ignóranse las causas de esta desgracia que se cree casual. El juzgado entiende en el asunto.

Pueden desmentir toda noticia referente á epidemia variolosa en esta capital; se goza de escepcional salud, como indican las certificaciones demográficas que se enviarán á la prensa.

El tiempo muy hermoso; forasteros aún pocos.

El Corresponsal.

Madrid 2.—2'45 m.

En el Congreso la sesión ha resultado algo animada. A primera hora, el señor Calvetón ha censurado el hecho de que se entreguen cien sellos á cada diputado para atender á los gastos que les origine el correo postal y ha pedido sesión secreta para tratar este asunto. Se ha celebrado aprobándose la proposición de los liberales pidiendo quede suprimida la franquicia.

En la sesión pública ha continuado el debate político.

El señor Romero Robledo culpa á los liberales ser la causa de la huelga de los telegrafistas y dirige algunas censuras al marqués de Mochales. Este tomó la palabra para defenderse.

Madrid 2.—2'45 m.

En el Senado don Venancio

González ha combatido el acuerdo tomado por el Congreso de entregar sellos de franqueo á los diputados para la correspondencia postal. Apoyó un voto, poniendo crédito contra crédito, economía en los intereses amortizada la deuda del cuatro por ciento.

Madrid 2.—2'45 m.

En vista del nuevo impuesto del uno al millar sobre las operaciones oficiales que se concierten en Bolsa, gravamen creado en los nuevos presupuestos, los bolsistas han acordado suspender sus operaciones.

La cotización se publicó ayer en blanco. Hay gran efervescencia entre la gente de negocios.

No hemos recibido, hasta la hora presente, más telegramas de nuestro corresponsal en Madrid.

EL SUBMARINO
SASTRERÍA Y CAMISERÍA
RANON PONS
Taller de planchado para caballeros
Gran surtido en Corbatas
SAGASTA, I

VENTA Se hace en buenas condiciones de la casa calle de San Blas núm. 30, conocida por la de la Ceres.—Informes en esta Redacción.

VIAJEROS
Para viajar es indispensable el baul mullido ó maleta, objetos que se hallan de venta á precios muy económicos, en la funeraria de Genaro Sáenz, calle de San Juan.

Coche á Torrecilla
NUEVO SERVICIO

Desde hoy á las cuatro ó cuatro y media de la tarde saldrá de Logroño, café de Colón, un cómodo coche para Torrecilla, verificando el viaje de regreso á las nueve de la mañana, para lo cual saldrá de Torrecilla á hora conveniente.—Dueño del carruaje, Juan Pavia.

ABUNDANCIA en papeles pintados, bonitos y baratos en casa de Joaquín Redón, Logroño

A los Vinicultores

A nuestros habituales lectores puede interesarles mucho conocer la mejor fábrica de envases para vino.

En vista de los informes que hemos recibido, con especialidad de Navarra, creemos hacer un bien, recomendando desinteresadamente la fábrica de cubas y tinós ó conos de **Don Miguel Iriarte e Hijos**, establecida en TAFALLA (Navarra).

Allí se construyen vasijas desde 20 hectólitros en adelante, de todas dimensiones, así para elaborar como para conservar los vinos, confeccionadas con madera de roble de lo mas superior que produce el país, sometida á la purificación á vapor, donde se le extraen materias nocivas al vino y lo mismo montan tinós ó conos de pino blanco purificado.

La rapidez con que dichos señores pueden servir los pedidos, ya que tod s los trabajos los efectúan á la moderna, con máquina movidas por vapor, la solidez y economía en los precios hacen que pueda recomendarse esta fábrica como una de las mejores de España sin disputa.

GUANTES y VELOS

se limpian sin olor, con esmero y economía, Calle de San Roque, casa del Santo, piso segundo, Logroño.

PLATERÍA Y GABINETE ODONTOLÓGICO de la VIUDA DE GURREA

Portales—36—Logroño.

Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador.

En el taller de platea y, á cargo del inteligente oficial que venia desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata y pedrería, como posturas, dorado, plateado, etc. Compra de piedras finas, oro, plata y monedas falsas, de platino y oro cortado y presencia del vendedor.

Objetos de metal blanco, garantizados. Gran surtido de objetos para regalos.

Esencia de Zarparrilla DE ARMISEN.

La esencia de Zarparrilla pura es el mejor atemperante de la sangre en primavera. La mala calidad de las clases comerciales, nos ha obligado á preparar la nuestra, de clase inmejorable y precio económico.

Se vende á 6 y 10 reales frasco, en la farmacia de Armisen, plaza del Pueblo, número 5, Zaragoza.

Logroño, en todas las farmacias bien surtidas.

¡¡¡ Labradores !!!

El Trillo rápido, es el mas perfecto, y económico de cuanto se conocen. Nunca arroja la mies tilla doble y mas perfecto que cualquiera otro, y no necesita en seis años reparación alguna. Basta ver uno, para comprender desde luego la gran utilidad que este apero ha de reportar á la agricultura, y que será una economía mal entendida el que por esta razón deje de comprarlo.

Para pedidos é informes dirijase á Don Domingo Martínez Baldó, Villamediana, donde pueden ver un ejemplar.

Se vende

Toda la herramienta concerniente al ramo de cerería como pala de cobre, ol'as, cazos, tornos, etc. Todo en buen uso y arreglado.—En la Administración de «La Rioja» darán razón.

ANTIS SAGASTA
TRIPLE ANISADO LICENCIADO
VINO PURO
Fabrica en AUTOL (Rioja)
VTE MARTINEZ Y HNO
BILBAO

La Unión y el Fenix Español



Compañía de seguros reunidos
GARANTIAS
Capital social efectivo Ptas. 12000000
Primas y reservas 40697980

Total.... 52697980

29 años de existencia

Seguros contra incendios—Esta gran compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de peseta 48.301.675'33.

Seguros sobre la vida—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Dotes, Rentas vitalicias, Rentas de educación y capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra compañía.

Dirigirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, y á don Pedro Rincon, agente en Calahorra.

Sulfato de cobre

En la antigua y acreditada Farmacia y Droguería de don Patricio Gomez calle pe San Blas número 9, esquina á la calle del Colegio, se ha recibido una importantísima partida de sulfato de cobre Ingles con 99 por 100 de pureza.

Se vende al reducido precio de dos reales kilo.

Tambien tiene una buena remesa de **Azufre flor sublimado** mmejorable á precio muy económico.

ALMACEN DE COLONIALES

de la **Viuda de Hipólito Arza**.

En dicho establecimiento acaban de recibir-se una partida de Jamones de Avilés, Serranos y Gallegos á precios sumamente económicos.—Gran surtido en todos los artículos concernientes al ramo.

Abales, 12 y Colegio 36 y 38.

Establecimiento balneario de aguas minero-medicinales de PORVENIR DE MIRANDA DE EBRO

MANANTIAL DE FUENTE-CALIENTE

Estas aguas son la mejor medicación alcalina que puede usarse en el tratamiento de la litiasis urica y de la coledolitiasis, así como tambien en las enfermedades del estómago, hígado y vías urinarias.

Instalación balnearia completa. Fonda confortable. Coches en la estación de Miranda á todos los trenes.

Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre Médico-Director en propiedad y por oposición, Doctor Marco Antonio Diaz de Cerio; quien fuera de la temporada tiene establecido su gabinete de consulta en Logroño, Reyes 8, 3.º

Propietario, Don Feliciano Cantero al que pueden pedirse aguas, prospectos y cuantas noticias se deseen en Miranda de Ebro, Provincia de Burgos.

Guerra á los imitadores que solamente

Gran fabrica especial de chocolates con regalo

JOSÉ ABELLO SAN JUAN

Depósito general de la misma para pedidos y correspondencia

Calle Santa Cruz, 12.—ZARAGOZA.

Los acreditados chocolates de esta fabrica, conocidos por la marca Torre Eiffel los hallará siempre el comprador en mejores condiciones de calidad y precio superando á todos los demás, ya sea con regalo ó sin regalo. Descuentos importantes para ventas por mayor.

Gran surtido en regalos de porcelana, loza, cristalería y otros, así como en objetos de fantasia.

Venta de los mismos en Logroño, establecimiento de Rufino Perez (Ojolindo)

¡¡¡ ¡¡¡ ¡¡¡

ACADEMIA DE MÚSICA

BAJO LA DIRECCIÓN DEL MAESTRO COMPOSITOR

DON HIPÓLITO RODRIGUEZ

Mercado, núm. 136, principal.—LOGROÑO

Armonía, Composición é Instrumentación.

Para matricularse y detalles avisar á casa del Director de la Academia, FÁBRICA DEL GAS.

POSESIÓN INDUSTRIAL

desear un socio para su explotación, ó se admiten proposiciones para su venta. Está constituida por una finca rústica dentro de la cual se encuentran ejecutadas las obras necesarias para utilizar un salto de agua de diez metros propio para el establecimiento de un taller mecánico de trabajos de madera, ferretería, molino harinero ó fabrica de papel, pues se halla cerca de los montes y minas que tan abundantes son en la comarca, y en sus cercanías se recolecta mucho carbón cuya paja se presta tanto á la fabricación del papel. Es susceptible de aumentarse el salto hasta trece metros. Las obras que hay ejecutadas para la colocación de la rueda hidráulica ú otro motor, canal de conducción y tajea de desagüe tienen un valor aproximado de cuatro mil pesetas.

Para mas detalles, condiciones y precio dirigirse á su propietario **D. Pablo Prado**, en Canales de la Sierra (Provincia de Logroño)

VENTA Se hace en buenas condiciones de la casa-posada sita en la calle Mayor, número 132, á plazos ó al contado. Informarán calle del Mercado, número 7, principal, Logroño.

GABINETE ODONTOLÓGICO DEL CIRUJANO DENTISTA D. CELEDONIO RUIZ.

En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifican y empasta con amalgamas, cementsos y pasta Hilla.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y palcares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental.

Consulta permanente

Mercado, 90 principal, frente á la Redonda

RELOJES En vista de la buena aceptación que tiene mi trabajo en la reparación de relojes he trasladado el taller de la Posada del Gallo á la tienda número 108, Calle del Mercado, donde seguiré trabajando á precios reducidos, garantizando la obra.—Se componen toda clase de relojes por sencillos y complicados que sean.

Almacén de aguardientes licores, vinos y frutos coloniales de JOSÉ BELLO

Se está realizando en esta casa una partida de **Azufre flor sublimado y Sulfato de cobre inglés de 1.ª**, marca acreditadísima y sin necesidad de garantía á precios sumamente baratos.—En los demás artículos del ramo de ultramarinos hay un gran surtido todos á precios muy ventajosos. Compañía, 17 y 19.—LOGROÑO.

de CAL-HIDRAULICA
GRAN FABRICA

CLARETE En el establecimiento de Tomás Saez, calle de San Blas, frente á las dos fuentes y esquina á la de Laurel, se vende buen vino clarete, por cántaras á 24 reales.—Tambien hay de venta vino tinto muy superior.

La Epilepsia O ACCIDENTES NERVIOSOS Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **PASTILLAS DE OCHOA**.

La Viruela Curación rápida y segura con las **PILDORAS DE OCHOA**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros dias no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela Tratada con las mismas pildoras en tres dias queda curada. **Prospectos gratis** DUQUE DE ALBA 13, MADRID Depósitos en Logroño: Farmacias de don Pablo Fernandez y D. Enrique Lopez.

GABINETE QUIRÚRGICO DENTAL del Cirujano Dentista

DON E. GONZALEZ Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizados, así como empastes y orificaciones, y toda clase de trabajos concernientes á la Prothesis dental.

Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente á la posada de S. Anton)

POR 1.250 pesetas se venden en Arnedillo los artefactos siguientes: Un torno-carro de tornear maquinaria, de diez pies de largo, con su banco de madera, de 27 pies. Una máquina para doblar aros de carro, y un torno pequeño de mano para hierro.

Dirigirse á Clemente Perez y Guillermo Marrodan, en Arnedillo. 15—p

Imp. de «La Rioja», Sagasta, 9, Logroño.

